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К 60-летию СССР

Знать и уметь
Итак, свершилось. Вы, 

дорогие друзья, стали сту
дентами крупнейшего и 
уважаемого вуза страны, 
который вступает в свой 
шестьдесят третий учеб
ный год. Большинству из 
2850 первокурсников сей
час 17—20 лет. Это пре
красный и ответственней
ший возраст, когда все 
еще только начинается, 
когда вся судьба — впере
ди. Должен сказать, что 
вам здорово повезло: вы 
будете учиться в Ураль
ском политехническом. В 
институте, который за 
эти годы дал квалифици
рованное образование 
почти 100 000 молодым 
юношам и девушкам, где 
работают 100 профессоров, 
докторов наук и 1050 до
центов, кандидатов наук. 
В наших лабораториях 
вы найдете новейшее со
временное оборудование. 
В прошлом году на эти 
цели было затрачено 4,5 
миллиона рублей.

Думаю, что каждый по
ступающий в наш вуз 
имел возможность убе
диться, что сдать экзаме
ны здесь далеко не прос
то. Необходимы крепкие

знания, уверенность в 
своих силах и желание 
стать инженером. Проход
ной балл в УПИ держит
ся на отметке 19,5. А на 
инженерно - экономиче
ском, очень популярном 
среди молодежи факуль
тете — 22,5. Все это сви
детельство того, что мы 
этим летом получили хо
рошее пополнение. В УПИ 
будут учиться 250 меда
листов и отличников тех
никумов и ПТУ, 600 аби
туриентов, имеющих ат
тестационный балл «4,5» 
и выше, подтвердили 
свои знания.

Теперь многое будет за
висеть от вас самих. Сту
денчество — это не толь
ко пора несколько свобод
ной самостоятельной ж из
ни. Важно, чтобы эти 
пять лет были наполне
ны жаждой знания, науч
ным поиском, плодотвор
ным общением с вашими 
учителями. В институте 
важно, чтобы вы на
учились любить избран
ную профессию. Поможет 
вам в этом и занятие об
щественной работой, без 
которой мне тоже трудно 
представить современного

студента. Сейчас наш 
коллектив готовится к до
стойной встрече 60-летия 
СССР, трудится над вы
полнением социалистиче
ских обязательств в честь 
этой даты, принятых в 
конце прошлого года. 
Много забот сегодня у со
трудников кафедр, отде
лов, служб, цехов УПИ. 
И, конечно, у комсомоль
ских групп, число кото
рых пополните вы. По
этому необходимо с пер
вых шагов включиться в 
эту работу. И началом 
будет для вас уборка 
урожая — труд тяжелый, 
но имеющий для страны 
огромное значение. Еж е
годно студенты УПИ уби
рают картофель и другие 
овощи с территории в 4,5 
тысячи гектаров. Надо, 
чтобы первокурсники вос
пользовались временем, 
когда они будут трудиться 
вместе, и позаботились о 
создании коллектива.
Опыт показывает, что 
учеба идет успешно там, 
где студенты умеют дру
жить, требовательно отно
ситься друг к другу.

В этом году трудящ ие
ся Якутии торжественно 
отметили 60-летие обра
зования Якутской Авто
номной Советской Социа
листической Республики 
и 350-летие добровольного 
вхож дения в состав Рос
сийского государства.

В связи с этой датой в 
адрес нашего института 
поступило приветственное 
письмо от Якутского об

кома КПСС, Президиума 
Верховного Совета
ЯАССР, Совета М инист
ров ЯАССР, в котором от
мечается:

«Нам особенно приятно 
отметить ваш и огромные 
заслуги в подготовке вы- 
(сококвалифицированн ы х  
кадров для нашей рес
публики. Воспринимая 
это как конкретное про
явление заботы партии о 
развитии нашего северно

го края, братской помощгі 
великого русского и дру
гих народов нашей вели
кой многонациональной 
Родины, мы выраж аем 
сердечную благодар
ность вашему коллективу, 
от души ж елаем  дальней
ш их успехов в научной и 
педагогической деятельно
сти, в осуществлении ис
торических решений
XXVI съезда КПСС».

Конкурс завершен
В октябре прошлого го

да обком ВЛКСМ объ
явил очередной конкуре 
«Комсомол — моя судь
ба», посвященный XIX  
съезду комсомола. И вот 
подведены итоги. Первое

место в конкурсе заняла 
многотиражная газета 
Уральского лесотехниче
ского института «Инже
нер леса», на втором — 
«За индустриальные кад
ры» Уральского политех

нического института. Тре
тье место — у «Народного 
учителя» Свердловского 
педагогического институ
та.

«НА СМЕНУ!» (13 АВ
ГУСТА, 1982 г.).

Еще два учебника «

для вузов страны к на- ских процессов» (авторы чей» — вторым изданием, 
чалу этого учебного года В. Г. Лисиенко, В. И. Ло- Авторы Б. Ф. Зобнин, 
выш ли в издательстве банов, Б. И. Китаев) и М. Д. Казяев, Б. И. Кита- 
«Металлургия». Это «Теп- «Теплотехнические расче- ев, В. Г. Лисиенко, А. С. 
лоф изика металлургиче- ты металлургических пе- Телегин, Ю. Г. Ярошенко.

Трудовой семестр 
продолжается — :----
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Нй СТЙРТЕ-ДЕНЬ ВЕТШ
Три спортивных празд

ника: День лы ж ника,
День пловца и День бе
гуна — обогатили спор
тивную программу 1982 
года. День лы ж ника и 
день пловца уже прошли. 
Студентам и сотрудни
кам института они за 
помнились как  впечат
ляющие спортивные со
бытия. Впереди — но
вый праздник. По ини
циативе любителей бега 
спортивного клуба «Урал- 
маша» 12 сентября про

водится Всесоюзный день 
бегуна. В институте и з
дан приказ, создан орг
комитет по проведению 
этого дня. Оргкомитет 
возглавляет проректор по 
учебной работе И. Ф. Нич- 
ков.

Каж ды й из четырех 
ты сяч студентов, вы ехав
ш их на уборку вы ращ ен
ного урожая, должен бу
дет пробежать доступ
ную для него дистанцию. 
12 сентября проводится 
первый пробег вокруг

озера Ш арташ  длиною в 
13 километров. Старт 
будет дан на традицион
ном месте кроссов 
УПИ — Каменных палат
ках. Старт примут лег
коатлеты, лы ж ники, ори- 
ентировщ ики и все ж е
лающ ие проверить себя 
на трудных дистанциях. 
Здесь ж е будет дан старт 
на 1000, 500, 300, 200 мет
ров студентам, членам 
сборных команд институ
та, преподавателям и со
трудникам.

Будут участвовать ' в 
Дне бегуна две детско- 
юношеские спортивные 
ш колы института — 
комплексная и гандболь
ная.

Итак, День бегуна — 
12 сентября. Приглашаем 
всех вас принять актив
ное участие в этом мас
совом празднике здо
ровья.

Т. ПОКИДОВА,
председатель спорт

клуба УПИ, 
мастер спорта.

4  Сентябрь — месяц трудовой. Вчераш
ние абитуриенты и студенты старших кур
сов, как всегда, выезжают на помощь селу.

В Белоярский, Каменск-Уральский и Бог- 
дановичский районы нашей области выеха
ло 4365 студентов. Самый большой отряд— 
первокурсники — 2600 человек, 1270 пя
тикурсников и 495 — со второго и третьего 
курсов. В 23 отделениях тринадцати хо
зяйств силами студентов УПИ будет убрано 
картофеля с 2865 га, лука—со 120 га, мор
кови — с 200 га, свеклы — со 125 га, кор
неплодов — с 75 гектаров.

Е. МАНОХИН, 
инструктор парткома.



*  Выполняем Продовольственную программу

Есть сто тонн!

м м

Шестого июля два
дцать сотрудников ин
ститута выехали на 
первый покос. План по 
сдаче кормов этим ле
том был очень высо
кий — 100 тонн. Даже 
не верилось, что мы 
сможем его выполнить. 
В прошлом году сот
рудники УПИ накоси
ли 25 тонн сена, а нын
че план вчетверо вы
ше, и травы не такие 
высокие, как год назад. 
Но, как говорится, гла
за боятся, а руки де
лают.

Приходилось нелег
ко. Работали и в три

дцатиградусную жару, 
и в проливной дождь. 
Особенно тяжело при
шлось тем, кто косил 
иван-чай с крапивой на 
выгоревшем лесном 
торфянике. Стержень 
у этой травы жесткий, 
руки в волдырях. Хо
дить по обгорелому по
валу не просто, а коле
са машин, вывозящих 
сено, вязнут в торфе. 
Но никто из работаю
щих на этом трудном 
участке не ныл. А од
нажды произошел слу
чай, о котором хочется 
рассказать. Как-то ут
ром перед выездом я 
встретил обиженного 
парня. Спрашиваю: «В 
чем дело? — Да, — го
ворит, — ребята не ве
рят, смеются. Короче, 
подгоняйте завтра пос
ле обеда ко мне маши
ну». И отошел. Ока
залось, что один решил 
накосить машину тра
вы за два дня.

Возвращаемся домой. 
В автобусе делаю пере

кличку: «Никифоров!
Сколько звеном нако
сил куч?»

— Шесть.
— Алешин?
— Семь.
— Андрей?
— Шесть...
— Гущин?
— Двенадцать. Один.
Справедливости ради

надо заметить, что Бо
рис Гущин мастер 
спорта по тяжелой ат
летике. Как бы то ни 
было, а «гущинские» 
две тонны на следую
щий день машина по
везла на силосную 
яму.

Шли дни, росли и 
тонны.

Трудную задачу в те 
дни решал партком 
УПИ и руководство 
УПК по поставке на 
сенокос транспорта. 
Особенно тяжело при
шлось, когда почти все 
машины ушли в кол
хоз на уборку урожая. 
Директор УПК В. В.

Матвеев сам взял под 
контроль работу транс
порта. Ежедневно в во
семь утра он был в га
раже, и машины tfa се
нокос шли бесперебой
но.

Большую помощь 
оказал нам электрик 
УПК В. В. Каратыгин. 
Сломаііные косы, граб
ли, .вилы в его умелых 
руках снова возвраща
лись в строй.

И вот, наконец, на 
машину погружена со
тая тонна. Есть план. 
Да мы и не могли его 
не выполнить с таки
ми, как Гущин, Белозе
ров, Никифоров, Кочу- 
ров с Мт; Маевских, 
Крылосов, Шик (физ
тех); Гицелев (тепло- 
фак); Аликин, Брагин 
(химфак); Воронцов, 
Кручинин, Павин (тех
нология силикатов); 
Гилев,. Солонарь (ра
диофак); Алешин, Ма-

+  Студенты инжека перед отъездом на уборочную. 
Они будут работать в совхозе «Кисловский» Каменск- 
Уральского района.

Фото С. Крылова.

нов (стройфак); Голуб
цов (энергофак)

Радостно сознавать, 
что наш вклад в реали
зацию Продовольствен

ной программы страны 
был реален и весом.

Ю. ЛЕБЕДЕВ, 
командир 

сенокосного отряда.

Новый прием

в
1=

Как прошли вступи
тельные экзамены на 
дневное отделение 
УПИ? Ответить на 
этот традиционный 
для сентябрьского но
мера нашей газеты 
вопрос нам помог от
ветственный секре
тарь приемной комис-* 
сии Валерий Ивано
вич Балдин:

— В приемную комис
сию этим летом посту
пило 4220 заявлений от 
абитуриентов, желаю
щих стать студента
ми нашего института. 
По сравнению с' про
шлым 1981 годом ко
личество, к большому 
сожалению, уменьши
лось, тогда их было 
подано 4782. Из нынеш
них абитуриентов 1559 
человек имели средний 
балл 4,5 и выше, 
383 — медалисты.

До начала вступи
тельных экзаменов 
наиболее высоким был 
конкурс на строитель
ных и машинострои
тельных специально
стях инженерно-эконо
мического факультета 
(2,8 человека на одно 
место) и радиотехниче
ском факультете (2,3),

наиболее низким — на 
механической специ
альности химико^тех- 
нологического факуль
тета и факультете тех
нологии силикатов 
(один человек на одно 
место). После сдачи 
экзаменов самый вы
сокий конкурс остался 
на инженерно - эконо
мическом (2,2), повы
сился на строительном 
(2) факультетах.

При зачислении был 
установлен общий кон
курс для радиотехни
ческого, химико-техно
логического и факуль
тета технологии сили
катов, и всех специ
альностей института, 
на которых сдается
химия. Это позволило 
конкурс на Хт и Тс 
приблизить к средне
му по институту (1,4).

Более 600 человек,
успешно сдавших всту
пительные экзамены, 
не прошли по конкур
су.

— ВАЛЕРИЙ ИВА
НОВИЧ, КАК В ЭТОМ 
ГОДУ ШЕЛ ПРИЕМ
ПЕРВОКУРС Н И К О В
На  о с т р о д е ф и ц и т 
н ы е  СПЕЦИАЛЬНО
СТИ?

—R 1982 году Прави
лами приема в инсти
туте увеличено число 
остродефицитных спе
циальностей до 19 (в
1980 их было 14, в
1981 — 16). В УПИ та
кие специальности 
имеются на всех, кро
ме физико - техниче
ского, факультетах. 
Как известно, направ
ленные предприятия^, 
ми, колхозами и совхо
зами лица на эти с п е -, 
циальности имеют та
кие же льготы, как и 
абитуриенты, за плеча
ми у которых два года 
стажа работы. Число 
лиц, поступающих на 
остродефицитные спе
циальности, составило 
в этом году 716 человек 
(в 1981—529). Сдали эк
замены и зачислены  
только на механико- 
машиностроительн ы й 
факультет 101 человек, 
на металлургический—

77, на строительный — 
61.

Без экзаменов в 
этом, как и прошлом, 
году принимались ме
далисты школ, отлич
ники техникумов и 
ПТУ на три специаль
ности института: «Ме
таллургия черных ме
таллов», «Литейное 
производство черных и 
цветных металлов», 
«Химическая техноло
гия твердого топлива». 
В этот раз на таких 
условиях было зачис
лено 125 человек.

Впервые в этом году 
на 36 специальностей 
института военнослу
жащие, уволенные в 
запас с действительной 
военной службы и на
правленные в высшие 
учебные заведения по 
рекомендациям воин
ских частей, зачисля
лись вне конкурс^ при 
сдаче экзаменов на по
ложительные оценки. 
Из 39 бывших военно
служащих зачиьлсно 
на этих условиях 22 
человека.

— ЧТО БЫ ВЫ  
МОГЛИ СКАЗАТЬ О 
НЫНЕШНИХ ПЕРВО
КУРСНИКАХ?

— Из 2625 студентов 
(эта цифра не включа
ет число первокурсни
ков в Нижнем Тагиле) 
1134 — свердловчане.
(Всего от жителей на
шего города было при
нято 1545 заявлений). 
72 процента поступаю
щих — выпускники 
школ 1982 года, студен
тами из них стали 83 
процента. С подготови
тельного отделения — 
рабфака пришло 307 
человек. Всего зачисле
но медалистов 284. На 
первом курсе институ
та будут учиться 1167 
девушек и 1458 юно
шей.

— ВАЛЕРИЙ ИВА 
НОВИЧ, ЧТО БЫ ВЫ 
ХОТЕЛИ ПОЖЕЛАТЬ 
БЫВШИМ АБИТУРИ
ЕНТАМ, СЕГОДНЯШ
НЕМУ НОВОМУ ПО
ПОЛНЕНИЮ УПИ?

— Я желаю им упор
ства и стремления к 
знаниям, удач и хоро

ших оценок. Чтобы в 
течение учебного года 
(это касается не только 
первокурсников, но и 
всех студентов УПИ) 
вы не забывали рас
сказывать о нашем 
славном и орденонос
ном Уральском поли
техническом вашим 
друзьям. Чтобы мы 
увидели их на следую
щий год абитуриента
ми УПИ.

КЗ ИСТОРИИ КОНСОНОЛЬСКОН ОРГАНИЗАЦИИ УПИ
В 60-е годы по приме

ру комсомольцев мехфака 
началось движение за хо
рошую и отличную учебу 
по социально-экономи* 
ческим наукам. Опреде
лили: изучение общест
венных дисциплин долж
но быть в центре внима
ния каждой группы и 
комсомольского бюро кур
са, каждый «неуд» по 
этим дисциплинам . дол
жен стать предметом об
суждения; комсомольский 
актив обязан показывать 
пример в изучении обще
ственных наук.

Значительную роль в 
повышении интереса и 
качества изучения обще
ственных наук, воспита
нии творческого подхо
да к овладению револю
ционной теорией играют 
студенческие конферен

ции, которые ежегодно 
проводятся на всех кур
сах и факультетах. В 
1980/81 учебном году 
кафедрами истории
КПСС, философии, поли
тической экономии и на
учного коммунизма сов
местно с комсомолом бы
ло проведено 127 теоре
тических конференций,* 
заслушано 562 доклада и 
сообщения.

Важной формой углуб
ленного изучения марк
систско-ленинской теории 
стали всесоюзные конкур
сы по проблемам общест
венных наук, истории 
ВЛКСМ и международно
го молодежного движ е
ния. В первом конкурсе 
в 1967 году приняло уча
стие 300 человек. По его 
итогам работа студентки 
К. Плотниковой получила

диплом Минвуза РСФСР 
и Республиканского ко
митета профсоюзов.

Особенно широко раз
вернулась подготовитель
ная работа накануне III 
Всесоюзного конкурса, 
поісвященного 100-летию 
со дня рождения В. И. Jle-* 
нина. По инициативе ком
сомольцев инженерно
экономического факуль
тета начали проводиться 
ленинские чтения, теоре
тические конференции в 
академических группах по 
наиболее глубокому из
учению произведений ве
ликого вождя. В день 50- 
леЛія первого коммуни
стического субботника, 12 , 
апреля 1969 года, был 
дан старт Всесоюзному 
ленинскому зачету. *

В 60—70-е годы роди
лось немало интересных

(Окончание. Начало в № 22, 23, 25, 26, 28, 29)
форм идеологической ра
боты вузовского комсомо
ла. По инициативе комсо
мольской организации 
института была разрабо
тана и внедрена система 
общественно - политиче
ской практики студентов. 
Она возникла в ходе про
ведения Ленинского заче
та и очень быстро приоб
рела самостоятельное зна
чение, вобрав в себя прак
тически все остальные 
формы внеучебной вос
питательной, обществен
но-политической деятель
ности молодежи. Зародив
шись по задумке комсо
мольцев, ОПП стала де
лом не только их, но и 
всего профессорско-пре
подавательского состава.

В феврале 1972 года рек
тор утвердил рассмотрен
ное и одобренное партий
ным комитетом и ученым 
советом института поло
жение о системе общест
венно-политической прак
тики студентов. Во вто
ром семестре 1971/72 
учебного года она была 
опробирована на пяти 
курсах физико-техниче
ского, а с 1972/73 учебно
го года — введена на 
всех факультетах.

Общественная актив
ность формируется у сту
дентов под влиянием мно
жества факторов, в про
цессе их непосредственно
го участия во всех сф е
рах общественной жизни. 
Важнейшей формой, не

отъемлемой частью ОПП 
является обучение сту
дентов на факультете об
щественных профессий. В 
УПИ он стал функциони
ровать с 1965 года. В 
1966/67 учебном году здесь 
занималось 50 человек, в 
1970/71 — уже около ты
сячи, в 1981 году на 24-х 
отделениях занималось 
более 1500 человек.

Много внимания комсо
мольская организация 
уделяет патриотическому 
и интернациональному 
воспитанию. Еще в 1957 
году XX комсомольская 
конференция приняла ре
шение воздвигнуть па
мятник товарищам, пав
шим в боях с немецко- 
фашистскими захватчи-
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Комплексное самообслу
живание-в действии.

£>  ТУДЕНЧ Е С К И Е 
отряды задейство

ваны в системе комп
лексного самообслужи
вания (КС) в УПИ. Се
годня на их счету не
мало полезных дел: 
студенты сами проек
тируют, строят, ремон
тируют себе жилье, 
расширяют институт
ский санаторий - про
филакторий, оборуду
ют необходимую тех
нику, убирают посуду 
в столовых и буфетах, 
обслуживают себя в 
гардеробе...

Комплексное самооб
служивание позволило 
решить, казалось бы, 
неразрешимые проб
лемы института, свя
занные с нехваткой 
кадров на малоопла
чиваемых должностях. 
Бойцы отрядов КС ка
чественным трудом 
убедили пессимистов в 
надежности своего сло
ва. Отряд «Механик» 
(командир А. Рыбин, 
комиссар А. Сысоев) 
построил этим летом 
четыре . спортивные, 
три детские площадки, 
которые нужны детям

130 семей студентов, 
поселенных в седьмом 
студкорпусе. Отряд

также начал работу 
по реконструкции ста
диона. Лучшими бой

цами отряда считаются 
Квеглис, Засыпкин. 

«Политехник» '— так

назывался отряд, зани
мавшийся работами по 
сантехнике в шестом 
студенческом общ ежи
тии, профосмотром бу
фетов, работами по 
электрике в четырна
дцатом студкорпусе. 
Очень нравилась ребя
там работа бойца «По
литехника» Шандера.

Для ремонта и рас
ширения санатория- 
профилактория был 
создан специальный от
ряд ртудентов-политех- 
ников (командир В. Че- 
ревань), благодаря ко
торому мы получим 
кабинет \ аутогенной 
тренировки, лечебно
физкультурный каби
нет, кабинет парафино
лечения, душ-імассаж. 
Своими руками бойцы 
этого отряда сделали 
мебель, отремонтирова
ли санузлы, установи
ли электроприборы. 
Лучшим бойцом здесь 
признан В. Мурзаков.

Отряд «Мебельщик» 
(командир М. Верши
нин) отремонтировал 
96 столов, 326 стульев, 
346 дверей, 329 окон, 
148 тумбочек, четыре

кульмана, вставил 1250 
единиц стекла. Луч
шим бойцом назван в 
отряде Ю. Шведов.

Впервые этим летом 
была создана бригада 
по реконструкции и 
оборудованию дискоза- 
ла (руководители
А. Довгань, А. Полыга- 
лов). Ребята художест
венно оформили стены, 
собрали светомузыку, 
оборудовали сцену. К 
7 ноября дискозал, как 
обещают в отряде, бу
дет готов.

Как видите, потруди
лись бойцы отрядов 
комплексного самооб
служивания на славу. 
Они подтвердили де
лом: за отрядами —
будущее.

А. СТРЕЛЬЦОВ, 
член профкома 

УПИ.

НА СНЦМКЕ: дет
ская площадка, пост
роенная и оборудован
ная отрядом «Меха
ник».

Фото С. Крылова.

Итоги весенней сессии

В отличие от боль
шинства учреждений 
вуаы цыплят считают 
по весне, а осенью на
чинают новый год.

Подчиняясь этому ве
ковечному вузовскому 
циклу, мы представля
ем обозрение итогов 
весенней сессии. Надо 
прямо сказать, нынеш
ним первокурсникам 
не повезло — «Весна 
УПИ-82» прошла мимо 
них, а следующей 
ждать — не меньше 
трех лет. «Весна» для 
студентов — это пре
красно. А для препо
давателей... Ну как там 
зачеты? А как экзаме
ны сдадут? Успеют ли 
подготовиться или хо
тя бы выспаться после 
очередного фестиваль
ного дня? Успели. И 
подготовиться, и вы
спаться, и зачеты 
своевременно сдать.

Если взять по инсти
туту в целом, то в

срок получили зачеты 
85,8 процента — на 
процент больше, чем в 
минувшем году, успева
емость улучшилась на 
0,5 процента. Стала — 
96,1.

Для любителей ста
тистики: первое место 
у физико - техническо
го факультета, второе у 
инженерно. - экономи
ческого, третье — у 
радиотехнического. На 
последних двух ме
стах силикатчики и хи 
мики. I

Следует заметить, что 
в позапрошлом учеб
ном году экономисты 
были на четвертом ме
сте, сейчас вернули 
свое многолетнее при
вычное место. Физте
хи тоже, в общем, не 
привыкли опускаться 
ниже второго места. 
Теперь несколько под
робнее о том, из чего 
складывается это об
щее первое место. 
Средний балл положи
тельных оценок воз
рос на одну тысячную. 
Но ведь возрос! На 
Московской Олимпиаде, 
помнится, именно та
кой промежуток време
ни разделил золото и 
серебро. И если почти 
десять тысяч студентов 
в целом улучшили ка
чество своих знаний,

пусть даже на тысяч
ную балла — это уж е  
плюс.

На восемь десятых 
процента увеличилось 
количество студентов, 
сдавших сессию на по
вышенные оценки, — 
их теперь 4132 челове
ка. Но одновременно, к 
общему огорчению, 
уменьшилось количе
ство отличников и уве
личилось количество 
«только троечников». 
Отличников теперь в 
УПИ — 826, а чистых 
троечников — 458. Че
стно говоря, цифры не 
вдохновляющие.

Следует отметить, 
что по всем качествен
ным показателям пос
леднее место занима
ют силикатчики, пер
вое — физтехи. И что 
интересно — довольно 
много студентов, кото
рые сдали только на 
«четыре» и «пять», на 
электротехнич е с к о м 
факультете (второе ме
сто), много отличников 
на химфаке (третье 
место — могут, значит, 
если захотят!). Кстати, 
на том ж е химфаке от

носительно немного 
«чистых троечников»— 
всего 3,5 процента — 
вдвое меньше, чем, ска
жем, у механиков — 
правда, вчетверо боль
ше, чем на физтехе.

Самые робкие сту
денты — опять же на 
химфаке: на экзамены  
не явился каждый де
сятый!! Самые хладно
кровные у теплоэнерге
тиков — явка 98,2 
процента.

Больше всего групп 
со 100-процентной ус
певаемостью на ф из
техе, чуть поменьше у 
теплоэнергетиков и 
экономистов, а меньше 
всех опять-таки у хи 
миков и металлургов. 
Меньше всего задолж
ников у теплоэнергети
ков, физтехов и ради
стов, а больше всех 
(правильно!) у химиков 
и металлургов.

Количество не явив
шихся на экзамены  
этой весной больше, 
чем в прошлом году, на 
четыре десятых про
цента. Задолжников — 
меньше (на 0,9 про
цента), а групп со

100-процентной успева
емостью стало 291 
(против 264 — прошлой 
весны).

Таковы итоги. Радо
ваться или печалиться? 
Однозначно ответить 
трудно. Ясно только 
одно: надо засучить ру
кава и хорошо порабо
тать. Особенно хими
кам, силикатчикам и 
металлургам. Впрочем, 
если хорошо поработа

ют физтехи, экономи
сты, радисты, строите
ли, электрики, тепло
энергетики и механи
ки — это тоже никого 
не огорчит. Уж за это- 
то .можно ручаться сто
процентно.

Надеемся, что и пер
вокурсники с новыми 
силами поддержат в 
успешной учебе своих 
товарищей.

Ю. ОЛО.

ками. Инициативная груп
па развернула работу по 
сбору материалов.

Решение комсомола бы
ло поддержано коммунис
тами. оно нашло самые 
горячие отзывы в серд
цах многих.

«Комитет комсомола до
кладывает вам, делегаты 
XXIV конференции, — 
говорил секретарь комсо
мольской организации ин
ститута Владимир Жите- 
нев, — что постановле
ние XX конференции вы
полнено. 9 імая 1961 года 
в торжественной обста
новке был открыт памят
ник, на века утверждаю
щий великий подвиг на
рода».

Большим событием для 
всего коллектива стало 
открытие музея истории 
Уральского политехниче

ского института. Мысль о 
его создании зародилась 
в 1962 году, а в 1963 году 
XXVI отчетно-выборная 
комсомольская конферен
ция приняла положитель
ное решение. Много энер
гии, труда и души вложи
ли в создание музея по
литехники. Второе свое 
рождение музей получил 
в дни подготовки к празд
нованию 50-летия инсти
тута. Он был переведен с 
антресолей в новое поме
щение, многие его стенды 
были воссозданы заново, 
появились новые экспона
ты. . С 1972 года музей 
УПИ ~псГ решению Сверд
ловского областного Со
вета^ народных дёгіутатов 
стал «народнБШ».; 1 "

Непреложным законом 
жизни всех поколений со
ветской молодежи явля
ется ленинский наказ: 
«Только в труде вместе с 
рабочими и крестьянами 
можно стать настоящими 
коммунистами». Утвер

дившейся традицией ком
сомола Уральского поли
технического института 
стала постоянная помощь 
промышленности, строи
тельству и* сельскому хо
зяйству. Благоустройство 
Втузгородка, стройки 
Свердловска, колхозы об
ласти, целина, строитель
ство БАЭС, Качканара, 
новых цехов Уралмаша, 
ЖБИ имени Ленинского 
комсомола, Эстонской и 
Прибалтийской ГРЭС — 
вот далеко не полный пе
речень трудовых дел ком
сомольцев УПИ в 60-е го
ды.

Признанной школой 
трудового воспитания и 
формирования обществен
ной активности стали сту
денческие строительные 
отряды. Их возникнове
ние и развитие явилось 
продолжением лучших 
традиций Ленинского 
комсомола, советской мо
лодежи. Казахстанская

целина явилась той «пла
нетой», где родилось, воз
мужало и окрепло сту
денческое движение. В 
1964 году 739 студентов- 
свердловчан во главе с 
командиром отряда сту- 
дентом-механиком Ураль
ского ^политехнического 
института А. Жданов и - 
чем высадились на стан
ции «Дрофинтерн» Актю- 
бинской области. Отряд, в 
составе которого были по
литехники, студенты уни
верситета, педагогическо
го и медицинского инсти
тутов, за 55 дней выпол
нил большой объем работ, 
освоил один миллион 25 
тысяч рублей.

За большие успехи в 
труде и коммунистиче
ском воспитании молоде
жи комсомол УПИ в 1967 
году награжден памятным 
Знаменем ЦК ВЛКСМ, в 
1968 году— медалью «За 
освоение целинных зе
мель», грамотой Верхов
ного Совета Казахской

ССР и дважды внесен ре
шением ЦК ВЛКСМ в Ле
топись трудовых дел Ле
нинского комсомола стра
ны.

В 70-е годы география 
деятельности ССО поли
техников становится до
вольно широкой. Бойцы 
стройотрядов института 
вдохновенно трудятся в 
Карелии, Эстонии, Дагес
тане, Казахстане, Якут
ской и Чечено-Ингушской 
АССР, Сибири, на Урале 
и Чукотке, в Сургуте, Но
рильске, Магадане, Таш
кенте, на Саяно-Шушен
ской ГЭС, БАМе, КамАЗе 
и Атоммаше. Впервые в 
1974 году студенческий от
ряд УПИ работал в Чехо
словакии, а студенты  
Плъзенского электротех
нического института тру
дились в составе Сверд
ловского ССО. С тех пор 
обмен интернациональны
ми отрядами стал посто
янным.

Этот год — год 60-летия 
образования СССР, 65-й 
годовщины Великого Ок
тября является годом 
смотра работы комсо
мольских организаций по 
выполнению решений 
XXVI съезда КПСС и 
XIX съезда ВЛКСМ. И 
каждым шагом своим в 
труде, учебе, творчестве 
комсомольцы УПИ стара
ются выполнять наказ
В. И. Ленина: «Быть чле
нами Союза молодежи 
значит вести дело так, 
чтобы отдавать свою ра
боту, свои силы на общее 
дело. Вот в этом состоит 
коммунистическое воспи
тание... Только в том слу
чае, если они этой рабо
той сумеют достигнуть 
практических успехов, 
они становятся комму
нистами».

Г. ТАРАТОНЕНКОВ,
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ники собрались на воен
ной кафедре для отъезда 
по местам назначения. 
Перед собравшимися вы
ступил с напутственной 
речью начальник цикла 
полковник-инженер JI. В. 
Хмелинин. Он поздравил 
нас с этим важным собы
тием, пожелал успехов в 
овладении практически
ми навыками работы.

...Через несколько ча
сов наш взвод, одетый в 
военную форму, прибыл 
в подразделение, распо
ложенное в местах, где 
воздух еще не загрязнен 
выхлопными газами ав
томобилей; . отводами 
предприятий, где много 
комаров и других кусаю
щих насекомых.

Первая неделя по ха
рактеру подготовительно
ознакомительная. Мы 
устраивали свой пала
точный городок, знакоми
лись іс подразделением, 

техникой, занимались 
строевой подготовкой, 
приемами обращения со 
стрелковым оружием, вы
полняли учебные стрель
бы, изучали Уставы Во
оруженных Сил, входи
ли в ритм солдатской 
жизни. С помощью стар
ших товарищей,, отслу
живших в армии, приво
дили в порядок форму: 
пришивали погоны, пет
лички, подворотнички. 
Кстати сказать, подворот
ничок — это чудо солдат

ской мысли. Форма мо
жет быть и испачканной, 
помятой, изношенной, по
тому что солдату не по
ложено домашней одеж 
ды, а подворотничок, 
сверкая своей белизной, 
придает ей свежий вид.

Воскресенье, 27 июня 
было обычным днем. Яр
ко светило солнце, по не
бу плыли редкие нето
ропливые облака, из леса 
доносилось щебетание 
птиц. Но 27 июня был 
для нас особенным днем. 
В этом радостном летнем 
утре отчетливо звучали 
взволнованные голоса мо
лодых курсантов, прися
гающих на верность Ро
дине: «...Клянусь быть
честным, храбрым, дис
циплинированным, бди
тельным воином!...». А по
том с оружием будущие 
офицеры прошли торже
ственным маршем перед 
командованием части.

Со следующей недели 
начались занятия по бое
вой технике. Нас распре
делили по системам по 
два-три человека, где мы, 
уже достаточно подготов
ленные теоретически, со
вершенствовали свои зна
ния, проводили «регла
ментные работы, искали 
и устраняли неисправ
ности. Офицеры, обслу
живающие эти системы, 
а среди них был и выпу
скник нашей кафедры  
лейтенант-инженер А. Ба
гаев, охотно помогали

нам, если вдруг что-ни
будь не получалось или 
было непонятно, указы
вали, на что нужно об
ращать внимание, что на
страивать в первую оче
редь для обеспечения 
боеготовности.

Одновременно с работа
ми на технике проводи
лись строевые тренажи, 
занятия по тактике, ме
тодическая подготовка.

На последнем хочется 
остановиться особо.

Нам, будущим лейте
нантам, при прохожде
нии срочной службы в 
обязательном порядке 
придется проводить заня
тия с солдатами и сер
жантами по различным 
дисциплинам. Работа пре
подавателя, как извест
но, трудна и требует оп
ределенных навыков, 
умения работать с ауди
торией. Вот эту цель , — 
научиться. в какой-то ме
ре проводить занятия — 
и преследовала методиче
ская подготовка. Мы го
товили каждый по одно
му из вопросов, вынесен
ных на госэкзамен, а по
том выступали, вернее, 
проводили урок по дан
ной теме со своими же 
товарищами. После каж
дого занятия следовали 
обсуждение, критика и 
оценка. Лорой критика 
была довольно жесткой, 
но это не мешало, а, на
оборот, помогало при

подготовке и проведении 
занятий следующими кур
сантами. Очень приго
дился здесь и опыт при
крепленного к нам препо
давателя подполковника- 
инженера ' С. С. Рудова, 
прекрасного педагога и 
человека: занятия, прове
денные им, были для всех 
нас образцом.

Хочется отметить, что 
учеба на цикле очень 
сильно помогла нам в 
умении мыслить, не 
бояться трудностей.

Сборы / закончились. 
Сданы государственные 
экзамены. Теперь, -ког
да уже все позади, с не
которой грустью замеча
ешь, что не нужно боль
ше чуть раньше обычно
го вставать, как это бы
ло в дни военной подго
товки, гладить зеленые 
рубашки, спешить на ут
ренний развод.

В нашей памяти на
всегда останутся теплые 
воспоминания о подпол- 
ковнике-инженерэ С. С. 
Рудове, который вел наш 
взвод в течение двух с 
половиной лет, у которо
го мы многому научи
лись; подполковнике-ин- 
женере А. Н. Гладких, 
подполковнике - инжене
ре В. А. Макашове и дру-^ 
гих преподавателях, ко
торые оставили в нас ча
стицу своей души.

С. КУЗНЕЦОВ, 
студент.

*  К руг чтения

Что значит быть образованный
человеком?

Размышлениям на 
эту вечную и живую  
тему посвящено более 
полосы «Комсомоль
ской правды», вышед
шей первого сентября, 
в День знаний. В га
зете выступают член- 
корреспондент и стро

итель, академик и пи
сатель, актриса и уче
ный. Они определяют 
понятие «образован
ность» по-разному.
«Это умение соответст
вовать своему времени, 
каким бы трудом ты 
ни занимался», «Обра

зованность — это зна
ние и умение, развитые 
путем обучения и вос
питания», «Надо знать, 
что можно делать, чего 
нельзя, что закрывает 
для вас будущее. И на
до считать, что сегод
няшний день — очень 
важный день для вас», 
«Высоко чту в челове
ке образованность, если 
он мыслит как вели

кий физик Эйнштейн, 
заметивший однажды, 
что стремление только 
к личному благополу
чию достойно свиньи».

Каждый идет к обра
зованию своим путем, 
но люди давно пришли 
к одному общему мне
нию: здесь необходи
мы знания и воспита
ние в себе хорошего 
человека. Думаем, что

*  В с п о м и н а я  л е т о
На черный день, когда в тоске зеленой 
Потянет в даль минувшего не раз,
Беру поля, леса долин и склонов 
До горных круч, насколько хватит глаз.
Возьму рассвета солнечную роздымь,
Умытые росою зеленя;
Весь этот мир: поля, поляны, озимь;
Всю эту жизнь, зовущую меня.

Ю. ТРИФОНОВ,
из сборника стихов «Лирика»

накануне вступления в 
первый курс недавним 
абитуриентам интерес
но будет прочесть эти 
материалы . «Комсомол
ки». Может быть, эта 
газета найдется в сель
ских библиотеках или

красных уголках хо
зяйств, где вы сейчас 
работаете. А если не 
удастся ее найти — не 
забудьте прочитать ее 
в Свердловске.

Л. ПОМЕРАНЕЦ.

До встречи через год Лето (Дайки»

Утреннюю тишину на
рушил звонкий клич пио
нерского горна: «Вставай 
вставай!». И уж е через 
несколько минут лагерь 
огласился веселыми кри
ками проснувшихся ре
бят.

Сегодня последний день! 
Сегодня вспоминается 
все это веселое, озорное 
пионерское лето, когда 
рядом с тобой всегда бы
ли верные друзья, была 
вечно улыбающаяся, все
гда готовая помочь «Ве
роника».

Тяжел, но до чего бла
годарен труд пионерской 
вожатой! А как нелегко 
на цротяжении 24 дней 
оставаться веселой, от
зывчивой, доброй, стро
гой. Но все это не состав
ляет труда для девчонок 
из «Вероники». И не слу
чайно, наверное, на воп
рос: «Какая у вас вожа
тая?»—все, и стеонитель-

ные малыши, и степен
ные, немного снисходи
тельные, старшие, гово
рят: «Отличная!». И не
беда, что к концу смены 
вожатая шестого отряда 
Ирина Толстикова на ве
черней линейке строго го
ворит с малышами. Глав
ное, что для ребят она 
останется самым милым 
и добрым другом.

Но заглянем на кухню. 
И здесь ударным фрон
том трудятся девчонки с 
ХТиз того же ССО. Чи
стота тарелок, ложек, ви
лок, бачков — все это де
ло рук такой трудолюби
вой «Вероники». Она ос
воила далеко не легкий 
труд технички, работни
ка овощерезки.

Вот уже четыре года 
ездят в «Чайку» девчон
ки, уж е три поколения 
сменилось в отряде. Но 
с каждым годом ждут их 
в лагере. Ведь это здоро

во, когда весь лагерь об
служивает один друж
ный, крепко сплоченный 
коллектив. Так и работа
ют: кухня, а в любую
свободную минутку бегут 
туда, где их так ж дут — 
в отряды.

Не одно дружинное 
мероприятие не обходит
ся без активного участия 
девчат. Двадцать четыре 
человека дружно стоят 
на этапах эстафеты — 
«Всегда гостов!», в наря
дах сказочных героев не 
пускают ребят к именин
ному пирогу, помогают в 
организации спортивных 
соревнований*

24 человека... Из них 
шесть молодых, первый 
год выехавших на цели
ну девочек. Нелегко по
пасть в наш отряд. Из 36 
кандидатов мы взяли 
только шесть. Целый год 
девчонки добросовестно 
работали в агитбригаде, 
лекторском, фоТосекто- 
ре. И вот результат — 
они бойцы студенческого 
специализированного от
ряда вожатых Хт «Веро
ника».

Есть что вспомнить за 
это лето. Вот закружи
лись хороводы в зажига
тельном ритме ярмарки. 
Заходи в любой балаган, 
какой душе угодно — это 
и комната смеха, и ска
зочный балаган, и бала
ган загадок. А если ты 
мастер петь и танцевать, 
тебя ждут веселые цы
гане.

Везде веселье, шум, 
улыбки. А в награду за 
удачные ответы на загад
ки, за хорошо спетую  
цыганскую пеоню тебя 
ждут жетоны на конфе
ты, пряники. Лиса Али
са, кот Базилио, очарова
тельные куклы, Барма
лей, цыгане — в кого 
только не может превра
титься «вездесущая «Ве
роника».

А вот День сказки. Ведь 
как это здорово — посмот
реть сказки кукольного 
театра «Вероника» прямо 
на берегу озера, посере
дине зеленой лужайки. И 
«Волшебная сметана», и 
«Хвосты», и «Колобок», и 
другие сказки с востор
гом воспринимались са
мыми маленькими зри
телями.

, Наверное, н е л ь з я  
вспомнить ни одного дня, 
чтобы в нем не происхо
дило чего-то. особенного, 
и даже в серые дождли
вые дни, когда все ребя
та сидели в корпусах, от
туда обязательно доноси
лись звуки песни.

Освободившись от ку
хонных забот, девчонки 
кочевали с концертами, 
кукольными спектакля
ми из отряда в отряд. Но, 
пожалуй, самым насы
щенным был день при
езда в лагерь делегации 
Пльзеньского машиност
роительного института. 
Праздничный карнавал, 
организованный при са
мом активном участии 
«Вероники», наверное, на
всегда запомнится как 
детворе, так и нашим го
стям. Кого там только не 
было: и Красная Шапоч
ка с Серым Волком, и 
стройные березки, и ле
ший, и разбойники, и цы
гане, и малые лесные 
зверюшки — всех закру
жил веселый празднич
ный хоровод.

Закончился карнавал, 
закончились День здо
ровья, День именинника, 
закончилось пионерское 
лето.

На праздничной линей
ке закрытая третьей ла
герной смены наши дев
чонки сказали: «Вам
«Вероника» говорит: «До 
встречи через год!».

Л. КУЗНЕЦОВА, 
руководитель 
агитбригады 

отряда.


